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Agora, eles estão lutan-
do para garantir que os 
robôs não tirem seus 
empregos.

Assim, o tricolor das 
Laranjeiras já acumula 
R$ 4,5 milhões. Antes, 
os prêmios eram pagos 
à medida em que avan-
çavam no torneio.

“O que mudou foi o espetáculo. Nós 
pusemos fim ao espetáculo, e à cor-
rupção no combate à corrupção”, 
afirmou o ministro ao deputado, 
que atuava como procurador-chefe 
ao lado do então juiz Sergio Moro 
na Operação Lava Jato. “Agora, as 
operações continuam a acontecer. 
O que nós não queremos e não fa-
remos é violar as garantias legais e 
constitucionais. O combate à cor-
rupção continua a ser prioridade, 
obviamente.” acrescentou Dino.

De acordo com a Presidência da República, 
os recursos públicos previstos para o CBA 
nos próximos quatro anos chegam a R$ 47,6 
milhões.

“O reflexo disso é direto na vida 
das pessoas. Estamos falando de 
mais saúde, dignidade, educa-
ção. Aquela família que não tem 
uma moradia digna, o filho não 
vai bem na escola, aquela família 
que mora longe do trabalho, além 
de ter um gasto muito maior, não 
tem qualidade de vida.

A corporação identificou ainda que 
o computador usado para acessar o 
ConecteSUS em duas ocasiões, de 2022, 
pertence à Presidência da República e 
está cadastrado no Palácio do Planalto.
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“A 15ª edição de uma festa literária 
é algo a se comemorar muito. Ao 
longo dos últimos anos, home-
nageamos mais de 30 autores e 
ilustradores, fizemos tributos a 52 
autores e instituições e apresenta-
mos mais de 2 mil atrações. Em 
2023, escolhemos homenagear 
Ailton Krenak, importante pensa-

dor indígena, escritor, produtor 
cultural e pacifista, e a autora ne-
gra Sonia Rosa, professora, me-
stre e pesquisadora em relações 
étnico-raciais e defensora da lit-
eratura negro-afetiva. E teremos 
também um tributo aos 100 anos 
de Portela.”, explica Ninfa Parrei-
ras, curadora da FLIST.

Festa Literária de Santa 
Teresa completa 15 anos
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A vice-procuradora-geral 
da República, Lindôra 
Araújo, pediu ao mi-

nistro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), que abrisse vista à Pro-
curadoria-Geral da Repúbli-
ca (PGR) para que o órgão se 
manifeste sobre as buscas e 
apreensões e prisões preventi-
vas no caso do cartão de vaci-
na de Jair Bolsonaro. 
O documento teria sido 
adulterado, apontam inves-
tigadores da Polícia Federal 
(PF). Operação da corpo-
ração levou à apreensão do 
celular do próprio Bolsonaro 
e à prisão de auxiliares que 
teriam atuado no esquema.
Lindôra diz na peça que um 
desses auxiliares, o ex-ajudante 
de ordens de Bolsonaro, Mauro 
Cid, teria agido sem o conheci-
mento do ex-chefe de governo.
“Os elementos de informação 
incorporados aos autos não 
servem como indícios mini-
mamente consistentes para 
vincular o ex-Presidente da 
República JAIR MESSIAS 
BOLSONARO e a sua esposa, 
MICHELLE DE PAULA FIR-
MO REINALDO BOLSONA-
RO, aos supostos fatos ilícitos 
descritos na representação da 
Polícia Federal, quer como 
coautores, quer como partíc-
ipes”, informa o documento.
“Diversamente do enredo 
desenhado pela Polícia Fed-
eral, o que se extrai é que 
MAURO CESAR BARBOSA 
CID teria arquitetado e capi-
taneado toda a ação crimino-
sa, à revelia, sem o conhec-
imento e sem a anuência do 
ex-Presidente da República 
JAIR MESSIAS BOLSONA-
RO. Não há lastro indiciário 
mínimo para sustentar o en-
volvimento do ex-Presiden-
te da República JAIR MES-
SIAS BOLSONARO com os 
atos executórios de inserção 

de dados falsos referentes à 
vacinação nos sistemas do 
Ministério da Saúde e com 
o possível uso de documen-
tos ideologicamente falsos”, 
acrescenta.
Em sua decisão, Moraes con-
frontou o entendimento de 
Lindôra, defendendo a neces-
sidade de busca e apreensão 
na casa de Bolsonaro.
“No atual estágio da investi-
gação criminal, entretanto, 
não se demonstra crível a afir-
mação da Procuradoria-Geral 
da República de que 'MAURO 
CESAR BARBOSA CID te-
ria arquitetado e capitanea-
do toda a ação criminosa, à 
revelia, sem o conhecimento 
e sem a anuência do ex-Pres-
idente da República JAIR 
MESSIAS BOLSONARO', 
mesmo tendo reconhecido a 
existência de comprovação 
da materialidade da inserção 
de dados falsos de JAIR MES-
SIAS BOLSONARO e sua fil-
ha no sistema do Ministério 
da Saúde (ConecteSus)", diz 
Moraes em sua decisão.
É fato notório que MAURO 
CÉSAR BARBOSA CID, inves-
tigado nestes autos, exerceu o 
cargo de ajudante de ordens 
do ex-Presidente da Repú-
blica JAIR MESSIAS BOL-
SONARO, nos termos da Lei 
1.608/52, executando as sua 
determinações pessoais. Não 
há qualquer indicação nos au-
tos que conceda credibilidade 
à versão de que o ajudante 
de ordens do ex-Presidente 
da República JAIR MESSIAS 
BOLSONARO pudesse ter co-
mandado relevante operação 
criminosa, destinada direta-
mente ao então mandatário 
e sua filha, sem, no mínimo, 
conhecimento e aquiescência 
daquele, circunstância que 
somente poderá ser apurada 
mediante a realização da me-
dida de busca e apreensão re-
querida pela autoridade poli-
cial”, acrescenta.

PGR disse que Mauro 
Cid agiu à revelia

Cartão de vacina de Bolsonaro 
foi emitido por PC do Planalto

O cartão de vacinação 
contra a Covid-19 
de Jair Bolsonaro foi 
emitido pelo aplica-
tivo ConecteSUS por 

meio de um computador dentro do 
Palácio do Planalto, segundo o jor-
nal O Estado de S. Paulo. Bolson-
aro nega ter se vacinado, mas em 
seu registro consta que ele se im-
unizou três vezes contra a doença.

A inconsistência levou a Polícia 
Federal (PF) a suspeitar fraude nos 
documentos. Por isso, a corporação 
apreendeu o celular de Bolsonaro e 
deteve três auxiliares do ex-chefe de 
governo ligados ao suposto esque-
ma de adulteração de documentos. 
Segundo a PF, os suspeitos de 
cometer a fraude inseriram dados 
falsos de vacinas contra a Cov-
id-19 nos sistemas do Ministério 
da Saúde entre novembro de 2021 
e dezembro de 2022.

A corporação identificou ainda 
que o computador usado para 
acessar o ConecteSUS em duas 
ocasiões, de 2022, pertence à 
Presidência da República e está 
cadastrado no Palácio do Planal-
to. “Os dados encaminhados não 
revelaram qualquer anormali-
dade em relação aos acessos real-
izados ao aplicativo ConecteSUS 
pelo usuário do ex-Presidente da 
República”, diz um trecho da rep-
resentação da PF.
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Dino a Dallagnol: combate à corrupção 
continua, só acabou o espetáculo

Cristiane Sampaio
BDF

A p r i m e i r a 
parte de au-
diência na 
C o m i s s ã o 
de Fiscali-

zação Financeira e Con-
trole (CFFC) da Câmara, 
ontem (3), ficou marcada 
pelo embate entre o de-
putado Deltan Dallagnol 
(Podemos-PR) e o minis-
tro da Justiça e Seguran-
ça Pública, Flávio Dino. 
Falando rápido, o parla-
mentar e ex-procurador 
emendou 12 perguntas 
em três minutos, algu-
mas fora dos temas que 
motivaram a reunião. 
Dino respondeu todas, a 
começar da questão sobre 
o combate à corrupção.
“O que mudou foi o espetá-
culo. Nós pusemos fim ao 
espetáculo, e à corrupção 
no combate à corrupção”, 
afirmou o ministro ao de-
putado, que atuava como 
procurador-chefe ao lado 
do então juiz Sergio Moro 
na Operação Lava Jato. 
“Agora, as operações con-
tinuam a acontecer. O que 
nós não queremos e não fa-
remos é violar as garantias 
legais e constitucionais. 
O combate à corrupção 
continua a ser prioridade, 
obviamente. Nós não faze-
mos disso bandeira de poli-
ticagem” acrescentou Dino, 
pregando respeito ao “devi-
do processo legal”.

“Acordo” no Complexo 
da Maré

Apesar da animosidade, 

a sessão prosseguiu sem 
ataques. Didático e às ve-
zes irônico nas respostas, 
o ministro só demonstrou 
alguma irritação no mo-
mento em que Dallagnol 
insistiu na sugestão de um 
“acordo” entre governo e 
crime organizado para vi-
sita de Dino ao Complexo 
da Maré, no Rio de Janei-
ro, em 13 de março.
Para o ministro, é “le-
viandade” falar em acor-
do com facção. “O senhor 
sabe, ou deve saber, ou 
deveria saber, deve lem-
brar, que não existe prova 
de fato negativo. O se-
nhor deve ter aprendido 
em algum lugar no curso 
de Direito que é impos-
sível a mim provar que 
não houve acordo. É ônus 
do senhor e de todos que 
propagam esse leviandade 

provar que fiz acordo com 
bandido”, afirmou Dino 
a Dallagnol. “Nunca fiz, 
nunca farei, a minha vida 
é limpa e eu não tenho 
nenhuma condenação.” 
Ele lembrou que o gover-
no avisou, antes da visita, 
as polícias Civil, Militar, 
Federal e Rodoviária Fe-
deral. “A polícia estava 
amplamente presente”, 
ressaltou. Acrescentou 
que seria “esdrúxulo” fo-
tografar os policiais.
Ele também criticou o que 
entendeu como tentativa 
de sugerir que toda a co-
munidade está vinculada 
ao crime organizado. “Não 
fiz acordo. E obviamente 
não concordo com a es-
tigmatização dos mais po-
bres, como se as 100 mil 
pessoas que moram na 
Maré fossem criminosas. 

Ali há 99,9% de pessoas 
honestas, que se dedicam 
ao seu trabalho.”

Os “patriotas” e os
sem-terra

Outro tema citado por 
Dallagol foram os acam-
pamentos “patriotas” ins-
talados em vários locais e 
áreas militares. Além de 
questionar se houve “pre-
varicação” – o governo não 
teria agido como deveria –, 
o parlamentar tentou esta-
belecer uma relação com 
as ocupações do Movi-
mento dos Trabalhadores 
Rurais Sem Terra (MST).
Ao citar artigos do Código 
Penal, o ministro da Justi-
ça sustentou que havia nos 
acampamentos bolsona-
ristas “um acervo imenso 
de crimes, e as pessoas es-

tavam em flagrante”. Dino 
lembrou que esses acam-
pamentos foram mon-
tados em 30 de outubro, 
após as eleições, sob outro 
governo, que deveria ser 
responsabilizado. Sobre o 
MST, afirmou que não é 
possível estigmatizar um 
movimento social fazen-
do acusação genérica. “A 
situação inconstitucional 
é existirem pessoas sem-
-terra.”

Prisão em segunda
instância

Dino também foi questio-
nado sobre a prisão em se-
gunda instância, defendida 
pelo ex-procurador, falou 
em presunção de inocência 
e lembrou que se trata de 
uma questão constitucio-
nal, já que Carta fala em 
condenação apenas após o 

trânsito em julgado. “Se o 
senhor discorda da Consti-
tuição, é claro que o senhor 
pode fazer uma proposta 
de emenda à Constituição”, 
afirmou Dino, acrescen-
tando que um ministro da 
Justiça não pode “passar 
pela Constituição e revogar 
uma decisão do Supremo 
Tribunal Federal”.
O Projeto de Lei 2630, das 
fake news, foi mais um 
tema destacado por Dal-
lagnol. O ministro disse 
que se trata de uma exi-
gência constitucional. “É 
imprescindível que haja 
uma lei sobre comunica-
ção digital, cibernética, 
e nós não podemos ter 
faroeste digital no Bra-
sil. Faroeste digital mata, 
fake news mata. E quem 
defende a regulação é na 
verdade quem defende a 
liberdade de expressão. 
O que nós vimos, infeliz-
mente, foram empresas, 
plataformas querendo 
fazendo censura contra 
o parlamento. Censurar 
o processo legislativo, 
numa violência raras ve-
zes vista no Brasil.”
A participação de Flávio 
Dino na audiência da co-
missão durou quase três 
horas e meia. É a quarta 
vez que o ministro da Jus-
tiça atende a um convite 
do Parlamento para pres-
tar esclarecimentos sobre 
ações de sua pasta. E a pri-
meira em que a audiência 
não terminou em tumulto 
provocado por repetidas 
provocações de parlamen-
tares bolsonaristas.

O major reforma-
do do Exército 
Ailton Barros, 

preso nesta quarta-feira 
(3) na operação da Polí-
cia Federal (PF) que in-
vestiga possível fraude 
na carteira de vacinação 
contra Covid-19 de Jair 
Bolsonaro, trocou uma 
série de mensagens com 
o ex-ajudante de ordens 

do ex-chefe de governo, 
Mauro Cid. 
Em um trecho dos docu-
mentos, divulgado pela 
jornalista Juliana Dal 
Piva, Ailton Barros e 
Mauro Cid trocam men-
sagens no dia 30 de no-
vembro de 2022. AIlton 
conta sobre um proble-
ma quando então passa 
a se referir a um "garo-
to", que estaria servindo 

de "bucha".
 Supõe-se que Ailton 
estivesse se referindo 
ao ex-vereador Marcelo 
Siciliano. Foram encon-
tradas mensagens de Si-
ciliano intermediando 
contatos na Secretaria 
de Saúde de Duque da 
Caxias, no Rio de Janei-
ro, para a inserção de da-
dos falsos sobre vacinas 
no sistema do SUS.

Um dos principais jor-
nais do mundo, o 
The New York Times 

(EUA) repercutiu a operação 
da Polícia Federal contra Jair 
Bolsonaro (PL) e publicou 
uma matéria com o título 
"Polícia do Brasil invade casa 
de Bolsonaro em caso de car-
tões de vacina falsos".
De acordo com a reportagem, 
"os cartões de vacina falsifi-
cados podem ter permitido 
que Bolsonaro e seus asses-
sores contornassem as restri-
ções de viagem aos Estados 
Unidos impostas no auge da 
pandemia de coronavírus, 
disseram os investigadores".
"Durante seu tempo como 
presidente de direita do Bra-
sil, Bolsonaro, um crítico 
ferrenho das vacinas contra 

a Covid, sempre se esquivou 
de perguntas sobre se ele foi 
vacinado contra o vírus. Sua 
situação de vacinação se tor-
nou uma polêmica tão gran-
de que, em 2021, o Congres-
so colocou um selo de sigilo 
de um século nos registros 
de vacinação de Bolsonaro", 
destacou a matéria.
A publicação do NYT re-
forçou que o político do PL 
"foi duramente criticado 
por atrasar a compra de va-
cinas contra a Covid e por 
frequentemente espalhar 
desinformação sobre elas". 
"Uma investigação do Con-
gresso brasileiro concluiu 
que Bolsonaro deveria ser 
acusado de “crimes contra 
a humanidade” por lidar 
com a pandemia, que matou 
700.000 pessoas no Brasil. 
Os promotores não pros-

seguiram com essas acu-
sações", continuou o jornal 
norte-americano. A report-
agem também citou a versão 
de Bolsonaro. "Após a batida 
em sua casa, o normalmente 
impetuoso Sr. Bolsonaro pare-
cia solene enquanto falava 
em um programa de televisão 
de direita. 'Durante minhas 
visitas aos EUA, em nenhum 
momento foi necessário um 
cartão de vacinação', disse ele. 
'Portanto, não houve fraude 
da minha parte'. Às vezes, ele 
parecia chorar durante a en-
trevista", acrescentou.
O ministro do Supremo Tribunal 
Federal Alexandre de Moraes 
determinou um prazo de cinco 
dias para que a Polícia Federal 
colha depoimento dos profis-
sionais de saúde responsáveis 
por terem vacinado o Jair Bol-
sonaro contra covid-19.

"Eu sei dessa história da 
Marielle. Sei a porra toda"
Confira mensagens de um dos comparsas de Bolsonaro

Bolsonaro passa vexame 
no The New York Times 
após ser alvo da PF
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Lula assina  
decreto para 
impulsionar 
bionegócios 
na Amazônia

O presidente 
Luiz Inácio 
Lula da Sil-
va assinou, 
nesta quar-

ta-feira, 3, o decreto de 
qualificação da organiza-
ção social que vai gerir o 
Centro de Bionegócios da 
Amazônia (CBA). O obje-
tivo da medida é agregar 
valor e impulsionar novos 
negócios baseados nos re-
cursos naturais da região.
Para o vice-presidente e 
ministro do Desenvol-
vimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços, Ge-
raldo Alckmin, a atuação 
mais ampla do CBA re-
sultará em investimen-
tos, produtos, empregos, 
renda e desenvolvimento 
local e regional. Durante 
a cerimônia de assinatu-
ra do decreto no Palácio 
do Planalto, Alckmin 
destacou o potencial da 
biodiversidade da Ama-
zônia em áreas como far-

macêutica, química, cos-
mética e alimentícia.
“Vamos trabalhar juntos 
com os ministérios de 
ciência e tecnologia, do 
meio ambiente, governos 
estaduais, governos mu-
nicipais, universidades 
e, principalmente, a ini-
ciativa privada para criar 
emprego, criar empresa, 
agregar valor, transfor-
mar a grande farmácia 
que é a biodiversidade 
amazônica em produtos, 
serviços, empregos e in-
vestimentos. É impres-
sionante, na área de ali-
mentos, por exemplo, 1 
quilo de cacau de amên-
doa custa R$ 10 e 1 qui-
lo de chocolate, R$ 200. 
Nós temos muito poten-
cial”, afirmou.
Com o decreto, o CBA, 
antes chamado Centro de 
Biotecnologia da Amazô-
nia, deixa de ser vincula-
do à Superintendência da 
Zona Franca de Manaus 
(Suframa) e passa a ser 
gerido pela organização 

social Fundação Univer-
sitas de Estudos Amazô-
nicos (Fuea), selecionada 
por meio de concorrência 
pública. Com personali-
dade jurídica própria, o 
centro terá mais autono-
mia para captar recursos 
públicos e privados e am-
pliar suas atividades.
De acordo com a Presidên-
cia da República, os re-
cursos públicos previstos 
para o CBA nos próximos 
quatro anos chegam a R$ 
47,6 milhões. Agora, tam-
bém será possível ter aces-
so a recursos disponíveis 
na iniciativa privada para 
pesquisa, desenvolvimen-
to e inovação.
“Ele [CBA] terá um cen-
tro de inteligência para 
novos negócios, que vai 
prospectar novos in-
vestimentos, trazer o 
setor privado e trans-
formar pesquisa em pa-
tente e em negócios para 
o desenvolvimento da re-
gião”, ressaltou Alckmin.
Nos próximos dias, a FUEA 

assinará contrato com o 
Ministério do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comér-
cio e Serviços, que transfe-
rirá a gestão do CBA para 
a organização social, que 
atuará em parceria com 
o Instituto de Pesquisas 
Tecnológicas, a Fundação 
de Apoio ao Instituto de 
Pesquisas Tecnológicas e a 
Universidade do Estado do 
Amazonas.

Atuação
O CBA passará a ter um 
núcleo de negócios com 
atuação em duas fren-
tes. A primeira será na 
busca por pesquisas fora 
de seus próprios labora-
tórios, que resultem em 
produtos de “prateleira” 
que integrem o portfólio 
do centro e serão ofere-
cidos a potenciais inves-
tidores.
Na segunda frente, em 
parcerias com a iniciativa 
privada, o centro garantirá 
o fornecimento de maté-
ria-prima com regularida-

de e a preços competitivos, 
dando condições mínimas 
para que a indústria se es-
tabeleça e haja sustenta-
bilidade no trabalho das 
comunidades diretamente 
envolvidas, como ribeiri-
nhos e povos originários.
O CBA foi criado em 
2003, dentro da Sufra-
ma. De acordo com a 
Presidência da Repúbli-
ca, ao longo dos últimos 
anos, o centro tem tra-
balhado em projetos que 
buscam desenvolver no-
vos produtos e processos 
usando insumos da bio-
diversidade amazônica 
em diversas áreas, como 
alimentos e bebidas, fi-
toterápicos, cosméticos, 
farmacêuticos, química, 
bioplásticos, agrícolas, 
têxtil, saúde, diagnóstica 
e de papéis.
O centro também atua 
na capacitação de re-
cursos humanos para o 
desenvolvimento de ati-
vidades de base susten-
tável, por meio de apoio 

técnico às comunidades 
tradicionais, unidades de 
manejo, empreendedo-
res agroflorestais; e para 
transformação de rejeitos 
orgânicos e inorgânicos 
em produtos economica-
mente viáveis.
Entre os exemplos práti-
cos da atuação do CBA 
estão o desenvolvimento 
de catalisadores a partir 
do lodo para produção 
de biocombustíveis; o 
uso de insumos locais e 
resíduos fabris para ob-
tenção de bioplásticos, 
celulose e membranas 
bacterianas que podem, 
inclusive, ser transfor-
madas em bebidas pro-
bióticas, como o kombu-
cha; processos avançados 
para obtenção de açaí 
liofilizado, manteiga de 
cupuaçu e óleos essen-
ciais com a casca da la-
ranja; e produção de co-
rantes naturais a partir 
de mais de 2,6 mil espé-
cies de microorganismos 
da região.

Ricardo Stuckert/PR

No último 1º de 
maio, entrou em 
vigor a nova es-

trutura organizacional 
da Petrobras. Os ajustes 
não alteram a quantida-
de de diretores execu-
tivos estatutários, nem 
geram custos adicionais 
para a empresa.Segundo 
o Presidente, Jean-Paul 
Prates, algumas premis-
sas para essa nova estru-
tura são: preparar a com-
panhia para os desafios 
da transição energética; 
alinhar as atividades de 
engenharia, tecnologia 
e inovação; e concentrar 
atividades corporativas 
em uma área voltada à 
gestão da companhia.
“Dessa forma, vamos for-
talecer sinergias entre 

áreas afins e potenciali-
zar a parceria de áreas es-
pecíficas, agrupando-as 
em uma mesma direto-
ria. Além disso, estamos 
descarbonizando a Alta 
Administração da com-
panhia, admitindo que 
as mesmas áreas incor-
porem novas atividades e 
estudos de acordo com as 
especialidades já existen-
tes”, explica Prates.
Ainda segundo seu pre-
sidente, outras mudan-
ças pontuais para a reor-
ganização e otimização 
das atividades em cada 
gerência executiva e uni-
dade podem ser necessá-
rias e serão comunicadas 
por cada área nos mo-
mentos mais adequados.
 “Essa é a importân-

cia de nos prepararmos 
para novos capítulos de 
uma história que já vai 
completar 70 anos. Ter 
estrutura, estratégia e 
processos alinhados aos 
nossos desafios é muito 
importante, mas o traba-
lho conjunto de todas e 
todos nós é o que fará a 
diferença na construção 
do futuro que queremos. 
Nos escritórios, nas refi-
narias, nas plataformas 
ou em qualquer local de 
trabalho, sei que há pe-
troleiras e petroleiros 
atuando para que essa 
companhia seja cada dia 
mais forte e sustentável, 
verdadeira fonte de ener-
gia para o nosso país. 
Esse é o nosso inabalável 
compromisso.”

O Índice de Preços 
ao Consumidor - 
Semanal (IPC-S) 

registrou aceleração em 
quatro das sete capitais 
pesquisadas no fecha-
mento de abril, na compa-
ração com a terceira leitu-
ra do mês, informou na 
manhã desta quarta-fei-

ra, 3, a Fundação Getúlio 
Vargas (FGV). No período, 
o índice cheio avançou de 
0,43% para 0,50%.
A aceleração mais signi-
ficativa entre as capitais 
foi registrada em Belo 
Horizonte (0,49% para 
0,73%). Também regis-
traram acréscimo nas 
taxas de variação Rio 
de Janeiro (0,68% para 

0,78%), São Paulo (0,56% 
para 0,72%) e Salvador 
(0,24% para 0,70%).
Em contrapartida, o ín-
dice desacelerou em Por-
to Alegre (0,52% para 
0,29%) e em Brasília 
(0,09% para -0,21%). No 
Recife, o índice repetiu a 
def lação de 0,17% regis-
trada na terceira leitura 
de abril.

Petrobras com nova 
organização estrutural

IPC-S acelera em quatro 
capitais em abril, diz FGV

Agência Estado
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Feira das Profissões 
em Maricá

Detro-RJ faz Operação Mulher Segura 
contra assédio em transporte público

Secretário de Caxias ligado
a Bolsonaro é preso pela PFA Prefeitura de Maricá 

abre nesta quinta-
-feira (04/04) a se-

gunda edição da Feira das 
Profissões, que acontece até 
o dia 6 de maio, das 14h às 
19h, na Lona Cultural de 
Itaipuaçu. A feira é aberta ao 
público e terá palestras e de-
bates, estandes de diversas 
empresas públicas e priva-
das, e de instituições de en-
sino técnico e universitário, 
além de oportunidades de 
emprego e cursos. O evento 
pretende apresentar aos jo-
vens os principais vetores de 
desenvolvimento da cidade 
e como eles podem se encai-
xar profissionalmente nesse 
processo.
Ao longo dos três dias, a fei-
ra terá workshops, debates 
e palestras sobre a situação 
do mercado de trabalho, 
enquanto empresas como 
a Companhia de Desenvol-
vimento de Maricá (Code-
mar), sua subsidiária Biotec 
Maricá, e a Companhia de 
Saneamento (Sanemar), en-
tre outras, farão apresenta-
ções de seus projetos, sem-
pre destacando que tipo de 
profissional será necessário 
para atuar nos projetos.
Na programação haverá 
ainda painéis sobre Maricá 
Edutech e Escola de Star-
tup, parques tecnológicos e 
incubadoras de empresas, 
modelos alternativos de 
desenvolvimento, indús-
tria cinematográfica, for-
mação turística, mercado 
de tecnologia e inovação, 
além de aplicativos de 
compras com moeda social 
e de mobilidade.
Alessandro Coutinho, secre-
tário de Trabalho, destaca 
que a Feira das Profissões é 
uma oportunidade para to-
dos os públicos. “Os jovens 
que estão em dúvida em qual 
profissão seguir poderão co-
nhecer mais sobre as áreas 
de interesse. Abre também 
uma opção para aqueles 
profissionais que já estão no 
mercado de conhecerem e 
até mudarem de profissão”, 
afirma Alessandro.
A Feira das Profissões é or-
ganizada pela Secretaria de 
Trabalho em parceria com 
a Secretaria de Promoção e 
Projetos Especiais e a Com-
panhia de Desenvolvimen-
to de Maricá (Codemar). A 
Lona Cultural fica na esqui-
na da Rua 36 com a Avenida 
Zumbi dos Palmares (antiga 
Avenida 1), ao lado da Praça 
dos Gaviões, em Itaipuaçu.

Serviço 
Data: 4 a 6 de maio de 2023
Horário: de 14h às 19h
Endereço: Esquina da Rua 
36 com a Avenida Zumbi 
dos Palmares (antiga Av. 
1), ao lado da Praça dos Ga-
viões, em Itaipuaçu
Quinta-feira (04/05)
14h – Abertura
Painel 1: Tecnologia, De-
senvolvimento e Trabalho.

 Tema: “Desenvolvimen-
to econômico e tecnoló-
gico de Maricá: presente 
e futuro de oportunida-

des”
15h – Pedro Mota Di Fili-
ppo (diretor de Indústria 
e Energia da Codemar); 
15h20 – Victor de Andra-
de Silveira (secretário de 
Ciência e Tecnologia da 
Prefeitura de Maricá); 
15h40 – Debate

Tema: “Educação para 
transformação: Pro-

grama Maricá Edutech 
e Escola de Startup de 

Maricá”
16h – Pedro Paulo Olivei-
ra e Edson Romão (Adap-
tideas); 16h20 – Martius 
Vicente Rodriguez y Ro-
driguez (diretor da Facul-
dade de Administração 
da Universidade Federal 
Fluminense); 16h40 – De-

bate
Painel 2: Tecnologia e Cria-
ção de Novas Empresas
Tema: “Parques tecnoló-
gicos e incubadoras de 

empresas”
17h30 – Ana Carolina Cel-
lular (Universidade de Vas-
souras); 17h50 – Willian 
Higa (Codemar); 18h10 – 
Debate
Tema: “Maricá Telecom e 
Biotec: uma nova econo-

mia”
18h30 – Savana Parga (di-
retora de Sustentabilidade 
da Maricá Biotec); 18h50 
– Leonardo Lima (diretor 
de Pesquisa, Desenvolvi-
mento e Inovação da Mari-
cá Biotec); 19h10 – Fabiano 
Veloso e Leandro Alberto 
da Silva (Maricá Telecom)
19h30 – Debate
Sexta-feira (05/05)
14h – Abertura
Painel: Economia Verde e 
Economia Solidária
Tema “Mumbuca Verde: 

preservar o meio am-
biente e gerar riqueza”
15h – Cristiane Jaccoud 

(diretora de Planejamento 
da Codemar); 15h20 – Pau-
lo Neto (diretor de Econo-
mia Criativa e Sustentabi-

lidade da Codemar); 
15h40 – Debate
Tema “Economia solidá-
ria e modelos alternati-
vos de desenvolvimento
16h – Adalton Mendonça 
(secretário de Economia 
Solidária da Prefeitura de 
Maricá); 16h20 – Eugênio 
Soares (diretor de Econo-
mia Solidária e Responsa-
bilidade Social da Code-
mar); 16h40 – Debate
Painel 4: Inovação, Cultura 
e DesenvolvimentoTema:“-
Cinema 4.0: como a tecno-
logia está moldando o futu-
ro da indústria

cinematográfica”
17h30 – Tamires Serket 
(Opera Haus); 17h50 – Ste-
ven Phil (FPass); 18h10 – 
Debate.

Tema: “A importância 
da formação turística na 

promoção do destino”
18h30 – José Alexandre Al-
meida (secretário de Pro-
moção e Projetos Especiais 
da Prefeitura de Maricá);
18h50 – Laiz Perez Solis 
(Codemar); 19h10 – Deba-
te Sábado (06/05); 14h – 
Abertura; 
Painel 5: Trabalho, Diversi-
dade e Inclusão

Tema: “Políticas inclu-
sivas para o mercado de 
tecnologia e inovação”

15h – Ana Virgínia Me-
deiros (consultora de Em-
preendedorismo); 15h20 – 
Helena Piragibe (OAB-RJ);
15h40 – Debate

Tema “Redes de em-
preendedorismo em 

apoio a mulheres”
16h – Thaísa Muniz (Fei-
ra da Colmeia); 16h20 – 
Carla Tavares (conselhei-
ra de Economia Solidária 
– Prefeitura de Niterói); 
17h40 – Debate
Painel 6: Tecnologia e 
Políticas Públicas: Mo-
saico de Aplicativos

Tema: “Marketplace: o 
app de compras e servi-
ços com moeda social”

17h30 – Marcus Bam-
bam (vereador – Câmara 
Municipal de Maricá); 
17h50 – Magnun Amado 
(subsecretário de Desen-
volvimento Econômico 
da Prefeitura de Maricá); 
18h10 – Ana Maia (Bell 
Tecnologia)
18h30 – Debate

Tema: “Mumbucar: o 
app de mobilidade de 

Maricá”
19h – Douglas Paiva (se-
cretário de Transportes 
da Prefeitura de Mari-
cá) ;18h20 – Maria Luiza 
Medeiros Pacheco (Algo-
ritec Tecnologia); 19h40 
– Debate

O Detro-RJ real-
izou ontem (3/5) 
a Operação Mul-

her Segura.  A ação teve 
como objetivo fiscalizar o 
cumprimento da Portaria 
1.420, editada pelo Det-
ro-RJ em 14/9/18, que esta-
belece o uso obrigatório de 
cartazes contra o assédio 
sexual em toda a frota reg-
ulamentada. O não cum-
primento da portaria acar-
reta multa no valor de R$ 
4.219,56. No total, 27 mul-
tas foram aplicadas, sendo 
10 por descumprimento de 
determinação relativa ao 
uso de cartazes informa-
tivos contra o assédio e 
importunação sexual.
As equipes fiscalizaram 185 
ônibus, autuando 17 deles. 
Além da ausência do cartaz 
em dez coletivos, os agen-
tes também flagraram a 
recusa de passageiros sem 
motivo justificado; falta de 
espaço reservado para colo-
cação de avisos ou anúnci-
os nos veículos, terminais 
ou guichês; além de um 
coletivo que não possuía 
autorização para realizar 
transporte de passageiros.
Já entre as vans intermu-
nicipais, 48 foram vistori-
adas e 10 multas aplicadas. 
Dois dos veículos foram 
flagrados sem o cartaz con-
tra o assédio, e os agentes 
ainda verificaram vans com 
excesso de passageiros, al-

terando itinerário e carac-
terísticas da van, além de 
um motorista que conduzia 
o veículo de maneira agres-
siva, colocando em risco a 
integridade física dos pas-
sageiros ou de terceiros.
As ações ocorreram nos 
seguintes terminais: Ro-
doviária do Rio; Roberto 
Silveira, em Niterói; Al-
cântara, em São Gonça-
lo; Nova Iguaçu; Pre-
feito Francisco Torres, 
em Volta Redonda; Alex 

Novelino, em Cabo Frio; 
João Paulo Segundo, em 
Itaperuna; Nova Fribur-
go (norte); Plínio Casa-
do, em Duque de Caxias; 
Shopping Nova Estrada, 
em Campos dos Goytaca-
zes; e Teresópolis. Equi-
pes também estiveram no 
Trevo das Missões, Ro-
dovia Washington Luiz 
(Acesso à Linha Vermel-
ha) e outros pontos do Al-
cântara.
Reclamações constantes 

recebidas na Ouvidoria 
do Detro-RJ apontam um 
grande número de assédi-
os ocorridos dentro do 
transporte público inter-
municipal. Por conta dess-
es agravantes, foi instituí-
do em 2018 o Decreto 
1420/2018, que garante a 
obrigatoriedade de afixar 
no interior de cada veículo 
adesivos informativos pre-
venindo e combatendo o 
assédio sexual nos trans-
portes rodoviários.

Na manhã de 
ontem (03/05), 
a Polícia Fed-
eral (PF) 
prendeu João 

Carlos de Sousa Brecha, 
secretário municipal de 
Governo de Duque de Caxi-
as, na Baixada Fluminense. 
Ele é suspeito de integrar 
um grupo que, de acordo 
com as investigações, frau-
dou cartões de vacinação 
da Covid-19 durante o man-
dato de Jair Bolsonaro na 
presidência da República.

Na Operação Venire, que 
apura a inserção de dados 
falsos referentes à imu-
nização nos sistemas do 
Ministério da Saúde, os 
agentes cumprem 16 man-
dados de busca e apreensão 
no Rio de Janeiro e em 
Brasília. Os investigados 
teriam ajudado Bolsona-
ro, sua família e pessoas 
próximas a entrar nos Es-
tados Unidos, burlando a 
determinação de vacinação 
obrigatória contra a doença.
De acordo com a ”TV Glo-

bo”, teriam sido forjados 
os cartões de vacinação do 
ex-presidente; de sua filha 
Laura, atualmente com 12 
anos; e do ex-ajudante de 
ordens Mauro Cid Barbo-
sa, além de sua esposa e 
filha. O ex-funcionário de 
Bolsonaro, inclusive, assim 
como João Carlos, também 
foi preso nesta quarta.
Em relação às buscas e 
apreensões, são alvos 
também o deputado feder-
al Gutemberg Reis (MDB), 
irmão do ex-prefeito de 

Duque de Caxias Wash-
ington Reis; o ex-vereador 
Marcelo Moraes Siciliano; 
o advogado e deputado 
estadual suplente Ailton 
Barros; e a servidora da 
Prefeitura caxiense Camila 
Paulino Alves Soares.
Claudia Helena Acosta 
Rodrigues da Silva, por 
sua vez, chefe da Central 
de Vacinas de Duque de 
Caxias, foi conduzida à 
sede da PF para prestar 
esclarecimentos.
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BRDE registrou forte crescimento no apoio a projetos de geração de energia com fontes renováveis 
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Cestas básicas foram transportadas pela FAB no fim de semana

Agência BrasilVOLTA AO MUNDO

A Ucrânia lançou 
dois ataques de 
drones durante a 

noite com o objetivo de 
atingir a residência do 
presidente russo, Vladi-
mir Putin, no Kremlin, 
informou seu escritório.
A aeronave foi derruba-
da usando medidas pro-
jetadas para combater a 
guerra eletrônica e não 
causou vítimas ou danos, 
de acordo com um comu-
nicado. Moscou conside-
ra o incidente um ato de 
terrorismo.
O incidente ocorreu na 
noite de terça-feira e as 
duas aeronaves não tri-
puladas caíram no ter-
reno do icônico comple-
xo de Moscou, de acordo 
com o gabinete do presi-
dente. A agenda de Pu-
tin não foi afetada e ele 
trabalha na quarta-feira 
em sua residência nos 
arredores de Moscou.
A Rússia se reserva o direi-
to de retaliar da maneira, 
local e hora de sua escolha, 
observou o comunicado.

“Consideramos isso uma 
ação terrorista pré-pla-
nejada e uma tentativa 
contra o presidente rus-
so”, acrescentou. O inci-
dente aconteceu “antes 
do Dia da Vitória [quan-
do a Rússia comemora a 
derrota da Alemanha na-
zista na Segunda Guerra 
Mundial] e do desfile de 
9 de maio, quando con-
vidados estrangeiros pla-
nejam estar presentes".
O porta-voz de Putin, 
Dmitry Peskov, disse a 
jornalistas que o presi-
dente estava ausente do 
Kremlin quando os dro-
nes foram derrubados. 
Atualmente, ele está na 
residência presidencial 
em Novo-Ogaryovo, na 
região de Moscou, loca-
lizada a oeste da capital.
Há imagens circulando 
nas mídias sociais, que 
pretendem mostrar as 
consequências, com uma 
nuvem de fumaça subin-
do contra a paisagem ur-
bana noturna do territó-
rio da sede histórica do 
poder russo.

Governo 
ucraniano tenta 

assassinar 
Vladimir Putin

Fundo Brasil distribui até R$ 
40 mil a entidades LGBTQIA+
O Fundo Brasil de 

Direitos Huma-
nos está com 

inscrições abertas para 
o Edital LGBTQIA+ De-
fendendo Direitos 2023, 
que irá disponibilizar R$ 
800 mil a até 20 organi-
zações de defesa dessa 
comunidade, com a fi-
nalidade de promoção 
do fortalecimento ins-

titucional. O prazo de 
submissão de propostas 
termina no próximo dia 
12.
Podem participar gru-
pos, coletivos e organi-
zações da sociedade civil 
que atuem na causa. Os 
projetos selecionados 
irão receber até R$ 40 
mil para desenvolver as 
ações ao longo de, no 

máximo, 12 meses. A ver-
ba poderá ser usada para 
melhorias na estrutura 
física e nas condições de 
trabalho, por exemplo.
O Fundo Brasil adianta 
que terão prioridade na 
seleção organizações, 
grupos e coletivos que 
tenham equipes carac-
terizadas pela equidade 
racial e de gênero. Além 

disso, a entidade desta-
ca ser fundamental que 
os projetos levem em 
consideração aspectos 
das dimensões racial, 
étnica e de gênero.
O edital pode ser aces-
sado pelo site do Fundo 
Brasil. Caso tenham dú-
vidas, os candidatos po-
dem escrever para este 
email.

RT

Rei Charles III 
será coroado no 
próximo sábado

Várias pessoas já 
estão acampadas 
entre o Palácio de 

Buckingham e a Abadia 
de Westminster, em Lon-
dres, aguardando as ce-
rimônias de coroação do 
rei Charles III, no próxi-
mo sábado (6).
A segurança foi reforçada 
e 30 mil policiais estarão 
nas ruas de Londres nos 
próximos dias. Na noite 
passada, um homem foi 
detido no exterior do Pa-
lácio de Buckingham.
Nenhum outro herdeiro 
do trono britânico espe-
rou tanto tempo para ser 
coroado.
A rainha Elizabeth II 
morreu em setembro 
do ano passado, aos 96 
anos, no Castelo de Bal-
moral, na Escócia, depois 
de cumprir 70 anos de 
reinado. Ela assumiu o 
trono britânico em 1952 

e foi a monarca mais lon-
geva da história da coroa 
britânica.
O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva acom-
panhará, em Londres, a 
cerimônia de coroação. A 
visita à Inglaterra inclui 
também reunião bilateral 
com o primeiro-ministro 
britânico, Rishi Sunak, o 
chefe de governo do Rei-
no Unido (o chefe de Es-
tado é o próprio rei).
O rei Charles III será o 40º 
monarca a receber a coroa 
na Abadia de Westminster, 
em uma cerimônia religio-
sa que é realizada há mais 
de 900 anos e que passou 
a seguir os rituais da Igreja 
Anglicana, após sua criação 
pelo rei Henrique VIII, em 
1534. Antes de ler o jura-
mento, o novo rei será un-
gido com óleos aromáticos, 
em cerimônia que envolve 
músicas e leituras.

É inadmissível 100 
milhões de pes-
soas no país sem 
coleta de esgoto 
e 35 milhões sem 

oferta de água", afirma o 
deputado federal Fernan-
do Marangoni (União-SP), 
presidente da Frente Par-
lamentar Mista do Sanea-
mento Básico (FPSB). No 
lançamento da frente, na 
última semana (26), em 
evento na Câmara dos 
Deputados, Marangoni 
defendeu uma discussão 
integrada de pautas vol-
tadas ao desenvolvimento 
sustentável das cidades. 
“O reflexo disso é direto 
na vida das pessoas. Esta-
mos falando de mais saú-
de, dignidade, educação. 
Aquela família que não 
tem uma moradia digna, 
o filho não vai bem na es-
cola, aquela família que 
mora longe do trabalho, 
além de ter um gasto mui-
to maior, não tem quali-
dade de vida. O impacto é 
direto dessas três frentes 
e a gente busca com es-
sas três frentes trazer essa 
agenda legislativa com 
bastante peso”, destaca. 
O parlamentar também 
vai presidir outros dois 
colegiados: a Frente Par-
lamentar Mista do De-

senvolvimento Urbano 
Sustentável e a Frente Par-
lamentar Mista dos Resí-
duos Sólidos. Os números 
citados pelo deputado são 
do Sistema Nacional de 
Informação sobre o Sanea-
mento 2021, do Ministério 
da Integração e do Desen-
volvimento Regional. De 
acordo com os dados, 96 
milhões de pessoas não 
possuem atendimento de 
rede de esgoto e 36,3 mi-
lhões não têm acesso ao 
abastecimento de água.  
A elevada falta dos servi-
ços dificulta ao Brasil al-
cançar a meta de univer-
salização do saneamento 
básico estabelecida no 
marco regulatório (Lei 
14.026/2020). Segundo a 
norma, os contratos de 
prestação dos serviços 
públicos de saneamento 
básico devem definir me-
tas que garantam água 
potável a 99% da popula-
ção e a coleta e tratamen-
to de esgotos a 90% até 
31 de dezembro de 2033. 
O objetivo da frente par-
lamentar é discutir temas 
que, direta ou indireta-
mente, tenham alguma 
influência em relação à 
universalização dos ser-
viços. O colegiado deve 
debater pautas como re-

cursos hídricos, impactos 
do saneamento na saúde 
pública, dentre outros, de 
forma integrada às fren-
tes dos Resíduos Sólidos 
e do Desenvolvimen-
to Urbano Sustentável. 
Saneamento: PPP no 
Ceará deve beneficiar 
4,3 milhões de pessoas 
Decretos do governo 
No evento, o presidente 
da Associação e Sindicato 
Nacional das Concessio-
nárias Privadas de Ser-
viços Públicos de Água e 
Esgoto (Abcon/Sindcon), 
Percy Soares Neto, criti-
cou os decretos publicados 
pelo governo, que modifi-
caram regras importantes 
estabelecidas pelo mar-
co legal do saneamento.  
“Hoje, são 17 projetos de lei 
de decreto legislativo que 
versam sobre os decretos 
publicados pelo governo. 
Acho que está claro aí a 
necessidade de uma dis-
cussão sobre esses textos. 
Eu acho que os operadores 
privados de saneamento 
hoje tem coisa para mos-
trar, tem resultados positi-
vos para mostrar”, afirmou.  
Saneamento: mudan-
ças na legislação po-
dem atrasar universa-
lização, diz Trata Brasil 
Alterações no marco legal 

podem causar inseguran-
ça jurídica, avalia Abcon 
Dentre as mudanças, os de-
cretos 11466 e 11467 adiam 
o prazo de regionalização 
dos serviços de 31 de mar-
ço de 2023 para o último 
dia de 2025 e possibilitam 
a prestação dos serviços 
de saneamento básico nos 
municípios por compa-
nhia estatal estadual, sem 
a necessidade de licitação, 
o que contraria o marco 
legal. A norma determina 
que a prestação dos ser-
viços públicos de sanea-
mento básico por entidade 
que não integre a admi-
nistração do titular — no 
caso, o próprio município 
— depende da celebração 
de contrato de concessão, 
mediante prévia licitação.  
O Partido Novo e o Par-
tido Liberal acionaram 
o Supremo Tribunal 
Federal (STF) sob ale-
gação de inconstitucio-
nalidade das medidas e 
pediram a sustação dos 
efeitos dos decretos do 
Executivo. O ministro 
das Cidades, Jader Filho, 
afirmou que o governo 
está aberto ao diálogo e 
disponível para discutir 
melhores alternativas 
aos decretos.

100 milhões de brasileiros 
sem esgoto é inadmissível
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OPORTUNIDADES

Escola Carioca de Turismo abre 
705 vagas para cursos gratuitos
A Escola Carioca 

de Turismo, da 
Prefeitura do 
Rio, lançou a 
segunda etapa 

de cursos de formação vol-
tados à qualificação da mão 
de obra do setor. Há 705 
vagas para aulas de línguas 
estrangeiras, libras básico, 
turismo cultural, recepcio-
nista de hotéis, etiqueta, 
cerimonial e organização de 
eventos, entre outras áreas. 
A primeira turma, de es-
panhol básico aplicado aos 
serviços deste segmento, 
começa no sábado (06/05). 
O projeto, da Secretaria 
Municipal de Turismo, em 
parceria com o Senac, tem 
como meta capacitar 3.800 
pessoas até o fim deste ano.
Os cursos com inscrições 
abertas estão em http://

turismo.prefeitura.rio/es-
colacariocadeturismo/. As 
aulas, presenciais, ocorrem 
em seis unidades do Senac: 
Barra da Tijuca, Botafogo, 
Campo Grande, Copacaba-
na, Madureira e Riachuelo. 
Com direito a diploma.
Os candidatos devem ter 
18 anos ou mais e ensino 
médio completo. A inscri-
ção é pela internet, e os 
interessados terão que en-
viar cópia da identidade e 
comprovantes de residên-
cia e escolaridade. As vagas 
são preenchidas por ordem 
de entrega do formulário, 
e o excedente será incluí-
do numa lista de espera. 
Há oportunidades nos três 
turnos. Em caso de dúvida, 
basta enviar e-mail para 
escolacariocadeturismo@
gmail.com.
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Roteiristas de Hollywood 
fazem greve contra IA's

Escritores de 
Hollywood há 
décadas escre-
vem roteiros de 
ficção científica 

com máquinas dominan-
do o mundo. Agora, eles 
estão lutando para garan-
tir que os robôs não tirem 
seus empregos.
O Writers Guild of Ame-
rica está tentando res-
tringir o uso de inteli-
gência artificial na escrita 
de roteiros de cinema e 
televisão. Os estúdios 
de Hollywood, lutando 
para tornar os serviços de 
streaming lucrativos e li-
dando com a redução das 
receitas publicitárias, re-
jeitaram essa ideia, dizen-
do que estariam abertos a 
discutir novas tecnolo-
gias uma vez por ano, de 
acordo com a guilda.
Um porta-voz da Allian-
ce of Motion Picture and 
Television Producers, que 
está negociando o contra-
to em nome dos estúdios, 
não comentou.
A disputa sobre a IA é 
uma das várias questões 
que levaram os roteiristas 
de cinema e TV de Holly-
wood a entrar em greve na 
segunda-feira, marcando 
a primeira paralisação do 
trabalho em 15 anos.
Embora a questão seja um 
dos últimos itens descritos 
em um resumo de pontos 
de negociação da WGA, 
muitos dos quais se con-

centram em melhorar a 
remuneração na era do 
streaming, o debate sobre 
o papel da IA no processo 
criativo determinará o fu-
turo do entretenimento nas 
próximas décadas.
O roteirista John August, 
membro do comitê de 
negociação da WGA, dis-
se que os escritores têm 
duas preocupações em 
relação à IA.
"Não queremos que nosso 
material os alimente e tam-
bém não queremos conser-
tar seus primeiros rascu-
nhos desleixados", disse ele.
O que está em questão 
é uma tecnologia mul-
tifacetada e de rápido 
crescimento que está 
se espalhando pela in-
dústria global.
Em Hollywood, a IA está 
ajudando a apagar as ru-
gas do rosto de um artista 
envelhecido, limpar o uso 
liberal de f-bombs de um 
ator e desenhar curtas-me-
tragens animados com a 
ajuda do Dall-E da OpenAI, 
que pode criar imagens 
realistas. Alguns escritores 
estão experimentando a 
criação de scripts.
"O problema aqui parece 
ser que pensávamos que a 
criatividade, por si só, era 
o último bastião, a linha 
na areia, que impediria as 
máquinas de substituir o 
trabalho de alguém", disse 
Mike Seymour, cofundador 
do Motus Lab na Universi-
dade of Sydney, que tem ex-
periência em efeitos visuais 

e inteligência artificial e já 
prestou consultoria para vá-
rios estúdios. "Eu diria que 
isso é apenas algum tipo de 
noção arbitrária que as pes-
soas tiveram que capturou a 
imaginação popular."
A IA pode ajudar os es-
critores a quebrar "o fe-
nômeno do pedaço de 
papel em branco", disse 
Seymour, e é bom no que 
ele descreve como "pan-
tomima" ou na produção 
de diálogo direto e direto, 
embora falte nuances.
"Também não estou afir-
mando que a IA se tor-
nará superinteligente e 
produzirá, você sabe, 'Ci-
dadão Kane', porque sim-
plesmente não está certo", 
disse Seymour.
Os escritores temem que 
serão deixados de lado, ou 
pelo menos, enganados.
“O que (IA) poderia fa-
zer é vomitar um pedaço 
de trabalho distorcido”, 
disse Warren Leight, um 
roteirista que atuou como 
showrunner e produtor 
executivo do drama da 
NBC “Law & Order: SVU”.
"Em vez de contratá-lo para 
fazer um primeiro rascu-
nho, (estúdios) contratam 
você para fazer um segun-
do rascunho, que paga me-
nos. Você quer cortar isso 
pela raiz."
O sindicato propôs que 
o material gerado por 
um sistema de IA como 
o ChatGPT não pudesse 
ser considerado "material 
literário" ou "material de 

origem", termos já defini-
dos em seu contrato.
Na prática, isso significa 
que, se um executivo de 
estúdio entregasse a um 
escritor um roteiro gera-
do por IA para revisar, o 
escritor não poderia rece-
ber uma taxa de reescrita 
ou polimento menor.
O sindicato argumenta 
que os scripts existentes 
não devem ser usados 
para treinar inteligência 
artificial, o que abriria as 
portas para o roubo de 
propriedade intelectual.
"Chamamos isso de 'pro-
blema de Nora Ephron'", 
disse August, referindo-
-se à escritora de suces-
sos de comédia român-
tica, como "When Harry 
Met Sally" e "You've Got 
Mail".
"Pode-se imaginar um 
estúdio treinando uma 
IA em todos os roteiros 
de Nora Ephron e fazen-
do com que ela escreva 
uma comédia em sua 
voz. Nossas propostas 
impediriam isso."
A negociadora-chefe da 
WGA, Ellen Stutzman, 
disse que alguns mem-
bros têm outro termo 
para IA: "máquinas de 
plágio".
“Fizemos uma proposta 
razoável de que a em-
presa deveria manter a 
IA fora do negócio de 
escrever televisão e fil-
mes e não tentar substi-
tuir os escritores”, disse 
ela.

Instituto de Matemática abre 
inscrições para Olimpíada Mirim
O Instituto de Matemática 

Pura e Aplicada (Impa) 
está com inscrições ab-

ertas para a 2ª Olimpíada Mirim 
(OBMEP), competição voltada a 
alunos do 2º ao 5º ano do ensino 
fundamental. Este ano, a novi-
dade foi a inclusão de escolas 
particulares, depois do suces-
so da primeira edição, quando 
participaram 2,7 milhões de 
estudantes de escolas públicas. 
As inscrições podem ser feitas 
pelas instituições de ensino ou 
secretarias de Educação até 16 
de junho, no site da competição.
O diretor adjunto do Impa e co-
ordenador-geral da Olimpíada 
Brasileira de Matemática, Clau-
dio Landim, disse que o objetivo 
é usar propostas lúdicas e criati-
vas para transformar a relação 
das crianças com a matéria. 
Acrescentou que esta segun-

da edição traz muitos desafios, 
entre eles despertar o inter-
esse das crianças pela matéria, 
envolver os professores dos 
primeiros anos do ensino fun-
damental, além de ampliar a 
participação das escolas.
“Este ano, convidamos pela 
primeira vez os colégios privados 
para esta festa da matemática”, 
afirmou o coordenador. Segundo 
Landim, a inclusão das escolas 
privadas permite que um núme-
ro maior de alunos tenha acesso 
a material didático que estimula 
o raciocínio lógico, a exemplo do 
que já acontece com a Olimpía-
da Brasileira de Matemática das 
Escolas Públicas (OBMEP) que, 
desde 2017, conta com a partic-
ipação das instituições particu-
lares.

Fases

A Olimpíada Mirim-OBMEP será 
realizada em duas fases, que 
serão aplicadas pelas escolas. A 
primeira está marcada para 28 
de agosto e consiste em prova 
classificatória, composta de 15 
questões de múltipla escolha. 
Os estudantes classificados nes-
sa etapa poderão participar da 
segunda, no dia 9 de novembro, 
também com 15 questões obje-
tivas.
O conteúdo das provas corre-
sponde ao grau de escolaridade 
dos alunos, que são divididos nos 
níveis Mirim 1 (2º e 3º anos do en-
sino fundamental) e Mirim 2 (4º e 
5º anos do ensino fundamental). 
Aos melhores classificados serão 
dados certificados digitais corre-
spondentes a medalhas de ouro, 
prata e bronze.
Claudio Landim lembrou que as 
inscrições devem ser feitas exclu-

sivamente pelas escolas públicas 
municipais, estaduais, federais, 
secretarias de Educação e escolas 
privadas. O responsável pela can-
didatura deve informar o núme-
ro total de alunos participantes 
por nível (Mirim 1 e Mirim 2), 
mas não é necessário inscrever 
nominalmente cada estudante. 
A inscrição das escolas públicas 
é gratuita; já as particulares têm 
que pagar taxa de inscrição.
A Olimpíada Mirim-OBMEP é re-
alizada pelo Impa com o poio da 
B3 Social, da Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal de 
Nível Superior (Capes) e do Con-
selho Nacional de Desenvolvi-
mento Científico e Tecnológico 
(CNPq), além da Sociedade Bra-
sileira de Matemática (SBM). A 
competição é promovida pelos 
ministérios da Ciência, Tecnologia 
e Inovação e da Educação.

O cantor Caetano 
Veloso fará uma 
homenagem no dia 

31 de maio à cantora Alcio-
ne durante a edição deste 
ano do Prêmio da Músi-
ca Brasileira. No evento, 
o músico baiano cantará 
"Onde o Rio É Mais Baia-
no", faixa que compôs para 
a artista cantar. 

Segundo a coluna de Mô-
nica Bergamo, a premia-
ção ocorrerá no Theatro 
Municipal do Rio de Ja-
neiro, e terá apresenta-
ção de Felipe Neto e Lá-
zaro Ramos. 
Entre os indicados estão 
Anitta, Chico Buarque, Chi-
co César, Martinho da Vila, 
Criolo, Gloria Groove e Iza.

A cantora Anitta 
disse que o tema 
do seu próximo 

disco vai ser baile de fa-
vela e vai ter músicas em 
inglês e espanhol.
"Acho que o funk brasilei-
ro está abrindo seu espaço 
agora, e eu quero mostrar 
mais de onde esse ritmo 

nasceu. E essa é minha 
cultura, minha comunida-
de, meu lugar", afirmou ela 
à revista Variety na noite 
de segunda-feira (1).
Sem data de lançamento 
definida, o próximo disco 
da cantora será o seu pri-
meiro pela gravadora Re-
public Records.

Caetano Veloso vai 
homenagear Alcione 
no Prêmio da Música 

Brasileira

Anitta diz que o seu 
próximo álbum terá 
músicas inspiradas 
nos bailes de favela

"Acho que o funk brasileiro está abrindo seu espaço agora", disse a 
cantora
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Respaldo a trabalho 
de Luís Castro em 
momento difícil 

fortalece Botafogo na 
temporada

Libertadores já rendeu 
R$ 4,5 milhões de reais 
para ao Fluminense FC

Os torcedores do 
Botafogo vi-
vem uma gran-

de lua de mel com a 
equipe e também com 
o treinador Luís Cas-
tro. Porém, a situação 
não era desta forma há 
bem pouco tempo. Du-
rante as finais da Taça 
Rio, muitos protestos 
contra o português 
aconteceram. Apesar 
disso, o entendimento 
da SAF Alvinegra sem-
pre foi pela manuten-
ção do comandante. A 
postura firme de dar 
respaldo ao treinador 
fortaleceu o trabalho.
"A avaliação é constan-
te, que é feita inclusive 
com o Luís, ele senta 
junto com a gente, é um 
grande profissional. Um 
departamento profissio-
nal tem que tomar deci-
sões em conjunto, sejam 
elas decisões duras ou 
não. Foi um momento 
que reavaliamos todos. 
A decisão mais fácil é 
usar um escudo, seja 
um treinador, dirigen-
te, jogador... Queremos 
mudar isso, mesmo que 

isso traga discordância. 
Nós acreditamos no tra-
balho do Luís e vai ser 
assim. O trabalho con-
tinua porque achamos 
que ele está sendo bem 
feito", afirmou o diretor 
de futebol do Botafogo, 
André Mazzuco.
Luís Castro está no Bota-
fogo há mais de um ano 
e em outros momentos 
também foi bastante 
pressionado. No seu co-
meço de trabalho em 
2022, o Alvinegro teve 
momentos delicados, 
principalmente, após 
tropeços em casa pelo 
Brasileirão. Apesar disso, 
a confiança no treinador 
sempre foi grande, tanto 
dos dirigentes, quanto 
dos jogadores.
Atualmente, o clu-
be carioca vive uma 
grande fase: são 12 jo-
gos sem derrota. No 
Brasileirão, o Botafo-
go é o líder isolado da 
competição com três 
vitórias, nos três pri-
meiros jogos. O Alvi-
negro ainda disputa 
a Copa do Brasil e a 
Sul-Americana.

Com 100% de 
a p r o v e i t a -
mento na 
L i b e r t a d o -
res, as três 

vitórias do Fluminense 
vão além dos nove pon-
tos. Isso porque a partir 
deste ano, a Conmebol 
passou a pagar 300 mil 
dólares (cerca de R$ 1,5 
milhões, na cotação 
atual) por cada triunfo 
na fase de grupos. As-
sim, o tricolor das La-
ranjeiras já acumula R$ 

4,5 milhões. Antes, os 
prêmios eram pagos à 
medida em que avança-
vam no torneio.
Se terminar a fase de 
grupos apenas com vitó-
rias, o Fluminense pode 
receber até cerca de R$ 
24,1 milhões, com os 
valores de seis triunfos 
somados com o prêmio 
para chegar às oitavas de 
final, que é de 3 milhões 
de dólares, ou cerca de 
R$ 15 milhões.
O valor total de premia-

ção da Libertadores em 
2023 cresceu cerca de 
21% em relação ao ano 
anterior, passando de 
US$ 170 milhões para 
US$ 207,8 milhões: em 
reais, a soma dos valo-
res paga pela organiza-
ção é de cerca de R$1.04 
bilhão. O vencedor da 
competição pode rece-
ber a quantia final de 
US$ 28,05 milhões (R$ 
141 milhões), se vencer 
todas as partidas da 
fase de grupos.

Premiações das fases 
do torneio

Fase de grupos: US$ 3 mi-
lhões (R$15,1 milhões) + 
US$ 300 mil (R$ 1,5 mi-
lhão) por vitória.
Oitavas de final: US$ 1,25 
milhão (R$ 6,3 milhões)
Quartas de final: US$ 1,7 
milhão (R$ 8,5 milhões)
Semifinal: US$ 2,3 milhões 
(R$ 11,6 milhões)
Vice-campeão: US$ 7 mi-
lhões (R$ 35,2 milhões)
Campeão: US$ 18 milhões 
(R$ 90,5 milhões)

Ancelotti foi liberado, mas 
manteve foco no Real
Carlo Ancelotti se-

gue sendo o favo-
rito para assumir 

a seleção brasileira, mas 
mantém sua posição de 
focar apenas no Real 
Madrid. De acordo com 
o "UOL", em fevereiro, 
quando estava pressio-
nado no time espanhol, 
o treinador foi liberado 
pelos espanhóis para 
conversar com a CBF, 
mas decidiu se concen-

trar em seu trabalho 
clube merengue.
Mesmo com o aval do 
Real Madrid, Ancelotti 
optou por deixar qual-
quer assunto externo 
para ser tratado por seus 
representantes. Na épo-
ca, ele preferiu focar na 
preparação para enfren-
tar o Liverpool, pelas 
oitavas de final da Liga 
dos Campeões, vencida 
pelo time espanhol.

Desde então, Ancelot-
ti faz questão de deixar 
claro nas entrevistas que 
pensa em seu futuro ape-
nas no Real Madrid. Uma 
decisão só deve ser toma-
da ao fim da temporada.
Apesar de Ancelotti ain-
da ser o plano A, a CBF 
já estuda outras opções. 
Fernando Diniz, Luis En-
rique, Jorge Jesus e Abel 
Ferreira são alguns no-
mes que estão no radar.

Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...


